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Мир природы в научном аспекте
29 марта в Новой Третьяковке на Крымском Валу в Москве,  
на площадке фестиваля «Первозданная Россия», прошел  
научно-просветительский разговор «Байкал – перекресток Вселенских дорог».

Более десяти лет Неправительственный экологический фонд имени В. И. Вернадского в рамках 
Общероссийского фестиваля природы «Первозданная Россия» проводит экологические меропри-
ятия для детей и взрослых. В подготовке и проведении дня Фонда им. В. И. Вернадского участво-
вали ученые, преподаватели образовательных учреждений, представители общественных орга-
низаций, музейные и библиотечные работники, студенты и аспиранты вузов России и стран СНГ.

В этом году организаторы мероприятия пригласили рассказать о Байкальском нейтринном теле-
скопе директора ОИЯИ академика Г. В. Трубникова и заместителя директора ИЯИ РАН профессора 
РАН Г. И. Рубцова. На площадке фестиваля в этот день были представлены фотографии Баира Шайбо-
нова, сделанные им во время зимних экспедиций, и показано его видеоприветствие со льда Байкала.  
С научно-популярной лекцией «Вселенная в Байкальском нейтринном телескопе» выступил  
заместитель директора ЛЯП ОИЯИ Д. В. Наумов.

По информации Группы научных коммуникаций ЛЯП

1 апреля в ОИЯИ начала работу научная сессия секции ядерной физики Отделения физических 
наук РАН, посвященная 300-летию Российской академии наук. Программа мероприятия 
охватывает основные теоретические и экспериментальные аспекты физики элементарных 
частиц и связанные с ней проблемы ядерной физики и космологии. Организаторами заседания 
выступают Объединенный институт ядерных исследований и Секция ядерной физики  
Отделения физических наук РАН.

Продолжение на стр. 2
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В ОИЯИ обсудили 
вопросы научной 
кооперации с Китаем
28 марта состоялся визит представителей Хэфэйского института физических 
наук (HFIPS) и Института физики плазмы Академии наук Китайской 
Народной Республики (ASIPP) в Объединенный институт ядерных 
исследований. Делегация обсудила с дирекцией ОИЯИ вопросы научного 
сотрудничества и совместного участия в международных проектах.  
В рамках программы визита китайские представители познакомились 
с ходом работ по созданию ускорительного комплекса NICA.

Вице-президент Хэфэйского института физических наук Сун Юньтао отметил 
заинтересованность в развитии сотрудничества и выходе на новый уровень отно-
шений с ОИЯИ. Он обозначил наиболее привлекательные направления для сов-
местных исследований: ускорительная техника, сверхпроводящие магниты, ней-
тронная физика, ядерная и радиационная медицина, радиобиология.

Директор ОИЯИ Григорий Трубников рассказал об успешном опыте сотрудни-
чества ученых Института с коллегами из Китая в международных проектах.

«На территории КНР в экспериментах по исследованию свойств нейтрино JUNO 
и Daya Bay представители ОИЯИ принимают активное участие на протяжении по-
чти десяти лет. Также совместно с Институтом физики высоких энергий Академии 
наук КНР (IHEP) проводятся исследования на электрон-позитронном коллайдере  
BEPC (Beijing Electron Positron Collider). Специалисты научных центров Китая 
работают в мегасайенс-проекте NICA и в других проектах в областях нейтринной 
и реакторной физики. ОИЯИ всегда готов приглашать специалистов из Китая для 
проведения совместных исследований на установках Института. У ученых ОИЯИ 
есть большой опыт работы в области радиационной медицины. В настоящее вре-
мя реализуется проект сверхпроводящего изохронного протонного циклотрона 
MSC-230 для лучевой флэш-терапии. Объединенный институт готов оказывать по-
мощь в разработке нового оборудования для радиобиологических исследований, 
работе с изотопами, исследованиях фотоядерных реакций в интересах ядерной ме-
дицины», – отметил Григорий Трубников.

Директор Института подчеркнул важность установления партнерских отношений 
между ОИЯИ и большими исследовательскими центрами и лабораториями Китая.

В рамках рабочей программы визита состоялось совещание, на котором предста-
вители руководства ОИЯИ обсудили с китайскими коллегами вопросы, связанные 
с организацией заседания рабочей группы БРИКС по исследовательской инфра-
структуре, которое планируется в Дубне летом 2024 года.

В Лаборатории физики высоких энергий члены делегации ознакомились с про-
грессом в реализации мегасайенс-проекта NICA. Гости побывали в эксперименталь-
ном зале детектора MPD и на фабрике по производству сверхпроводящих магнитов.

Результатом обсуждений и всего визита в целом стало значительно более ясное 
понимание обеими сторонами имеющегося высокого потенциала научного со-
трудничества, а также доступных научно-организационных форм для его практи-
ческого осуществления.

Материалы полосы подготовлены Пресс-центром ОИЯИ

Начало на стр. 1

Открывая сессию, научный руководитель ОИЯИ 
академик РАН Виктор Матвеев рассказал о начале 
реализации нового Семилетнего плана развития 
ОИЯИ и подчеркнул важность укрепления между-
народного научного сотрудничества.

«300-летие Российской академии наук – это со-
бытие не только национального, но и глобального 
масштаба, ведь оно включено в перечень памят-
ных дат ЮНЕСКО. Эта сессия позволит получить 
общую картину тех исследовательских процессов, 
которые происходят сегодня в областях фунда-
ментальной ядерной физики и физики элементар-
ных частиц. Мероприятие также сможет поспо-
собствовать развитию партнерских связей между 
научными центрами России и мира», – отметил  
Виктор Матвеев.

С приветственным словом к гостям мероприятия 
обратился директор Объединенного института ака-
демик РАН Григорий Трубников.

«Проекты Института невозможно было бы ре-
ализовать без сплоченных усилий всего ядерно-
физического сообщества. Сегодня мы все можем 
наблюдать возвращение в эпоху больших научных 
проектов, участие в которых принимают круп-
нейшие университеты и научные центры. Эта 
сплоченность придает нам уверенности, и позво-
ляет строить планы по совместным исследовани-
ям и экспериментам на ближайшее десятилетие. 
Наде юсь, что эта научная сессия поможет присое-
диниться к проектам ОИЯИ большому числу опыт-
ных специалистов и молодых ученых», – отметил 
директор Объединенного института.

О формате проведения, программе научной 
сессии и об организационных вопросах расска-
зал директор Лаборатории теоретической физики  
Дмитрий Казаков.

Доклад Григория Трубникова «Ускорительный 
комплекс NICA: вызовы и решения» открыл на-
учную программу мероприятия. Был представлен 
статус реализации мегасайенс-проекта NICA, сте-
пень готовности ко вводу в эксплуатацию основных 
элементов и экспериментальных установок ускори-
тельного комплекса, охарактеризованы основные 
научные задачи проекта.

В рамках пленарной сессии первого дня так-
же выступили руководитель коллаборации MPD  
Виктор Рябов с докладом о физике столкновений 
тяжелых ядер и научный руководитель Лаборато-
рии ядерных реакций Юрий Цолакович Оганесян, 
чей доклад был посвящен сверхтяжелым ядрам 
и элементам.

Научная сессия секции ядерной физики будет 
проходить в течение пяти дней. Запланировано 
более двухсот выступлений по заявленным в про-
грамме тематикам: физика на протон-протонных 
и e+e- коллайдерах; физика релятивистских тя-
желых ионов; квантовая теория поля; гравитация 
и космология; физика ароматов; физика нейтрино; 
астрофизика частиц и космические лучи; темная 
материя; экзотика; ядерная физика низких и про-
межуточных энергий; структура и спектроскопия 
адронов; детекторы, методика эксперимента; фи-
зика и техника ускорителей; фундаментальная 
ядерная физика.

Научная сессия РАН: 
общая картина  
исследований, 
укрепление  
партнерских связей
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Одним из вариантов рассматривается 
создание журнала открытого доступа, бес-
платного для читателей и авторов, который 
бы взял на себя функцию распространения 
англоязычных версий и при этом предо-
ставил возможность интересующимся зна-
комиться с трудами ученых. Потенциалом 
создания таких научных журналов облада-
ют государственные структуры, междуна-
родные научные организации, имеющие 
издательский опыт, финансовые, кадровые 
и другие ресурсы для обеспечения эффек-
тивного функционирования издания, на-
пример Объединенный институт ядерных 
исследований.

Под контролем  
зарубежного издателя

Изданием и распространением англо-
язычных версий научных журналов стран 
Восточной Европы, в том числе россий-
ских, с начала 1990-х годов занимается за 
малым исключением американская компа-
ния Pleiades Publishing (отдельные журна-
лы издаются Turpion Ltd., Elsevier, Springer 
New York).

В свое время учредители изданий заклю-
чили с компанией лицензионные соглаше-
ния на передачу ей во временное пользо-
вание англоязычных названий переводных 
журналов. Издательство и его дочерние ком-
пании уже не первый десяток лет, как они 
это сами называют, «наводят мосты» между 
учеными разных стран. При помощи ком-
пании Springer, которой Pleiades Publishing 
передала функцию распространения, для 
англоязычных версий российских журналов 
обеспечивается то, что на Западе называет-
ся visibility – присутствие российской нау-
ки в мировом информационном научном 
пространстве. В настоящее время в пакете 
Russian Library of Science более 130 лучших 
российских научных изданий, большинство 
из них – академические. Все они индекси-
руются зарубежными базами данных Web of 
Science (США) и Scopus (Нидерланды), что 
делает их привлекательными для авторов 
и облегчает распространение.

Но если еще несколько лет назад со-
трудничество всех устраивало: главные 
редакторы российских изданий были 
избавлены от «головной боли» по пово-
ду распространения в мировом научном 
сообществе англоязычных версий, а зару-
бежный издатель получал неплохой доход 
от подписки на эти издания, – то сейчас 

ситуация изменилась. И можно сказать, 
что издание англоязычных версий рос-
сийских журналов переживает серьезный 
кризис: Pleiades Publishing изменила ус-
ловия сотрудничества в одностороннем 
порядке, удалив в 2017 году с обложек 
переводных журналов все атрибуты, ука-
зывающие на происхождение от русскоя-
зычных оригиналов. В 2020 году в патент-
ном ведомстве США компания оформила 
заявки на закрепление за собой права 
владения и использования англоязыч-
ных названий издаваемых ею российских 
журналов, и уже в 2021 году это отразили 
все базы данных, посчитав, что эти жур-
налы принадлежат США, американским 
университетам и институтам.

«Российские научные журналы, прежде 
всего журналы академические, по сути 
потеряли свои англоязычные версии, –  
отмечает научный руководитель ОИЯИ 
академик Российской академии наук  
Виктор МАТВЕЕВ. – И какие бы со-
жаления мы ни испытывали, это было 
предсказуемо и закономерно. С начала 
90-х, когда парадигма общественного 
устройства так сильно изменилась, об-
щество начало осознавать новое место 
Российской академии наук в науке во-
обще и в Российской Федерации в част-
ности. Подходы к реорганизации РАН 
были самые разные: кто-то предлагал ее 
реформирование на западный манер, где 
академия наук – клуб очень авторитетных 
ученых, а не ведомство со своими инсти-
тутами, программами, бюджетом, другие 
замечали, что в таком случае наша наука 
будет подорвана.

Шли дискуссии, а поддержка государ-
ством науки – падала. И в РАН появилась 
такая задача: если вдруг оказалось, что го-
сударство не может обеспечить необходи-
мой поддержки научным изданиям, считая 
их атрибутом старой организации жизни, 
нужно найти того, кто будет компенсиро-
вать расходы по изданию и распростране-
нию англоязычных версий. Сразу возни-
кли предложения на коммерческой основе, 
в том числе со стороны группы компаний 
Pleiades Publishing. Инвестировав свои воз-
можности и средства в эту деятельность 
и получив взамен очень неплохой перспек-
тивный бизнес, эта компания постепенно 
стала играть роль управляющего. В резуль-
тате бизнес начал оказывать влияние на ре-
дакционную деятельность».

В 2022 году санкции обнажили проблему: 
Pleiades Publishing объявила о том, что она 
не может взаимодействовать с российскими 
государственными структурами, но может 
взаимодействовать с главными редакторами 
и с авторами. Параллельно в компании пе-
реписали форму договора авторского заказа, 
который ежегодно подписывает главный ре-
дактор и который определяет его взаимодей-

ствие с Pleiades Publishing. Согласно новому 
документу, Pleiades Publishing формирует 
англоязычный журнал, отличный от русско-
язычной базовой версии, но на основе пере-
веденных на английский язык статей.

Не все российские учредители журналов 
приняли ужесточение условий сотрудни-
чества, и в течение полутора лет со сторо-
ны России шло сопротивление. Так, ряд 
крупных институтов стал самостоятельно 
издавать свои журналы: Математический 
институт имени В. А. Стеклова, Физико-
технический институт имени А. Ф. Иоффе 
РАН, Институт общей химии РАН. Итогом 
такого сопротивления стало прекращение 
поступлений средств в российские журна-
лы от издателя: авторских гонораров и пла-
ты по договору авторского заказа.

Трудности начали испытывать все изда-
ния, переводимые и издаваемые Pleiades 
Publishing. Два журнала Объединенного ин-
ститута ядерных исследований – научный 
обзорный журнал «Физика элементарных 
частиц и атомного ядра» (ЭЧАЯ) и «Пись-
ма в журнал «Физика элементарных частиц 
и атомного ядра» («Письма в ЭЧАЯ») – не 
стали исключением. Многие годы сотруд-
ничество с Pleiades Publishing для них было 
плодотворным и удобным, но в последние 
годы издательство создает невыносимые 
условия, признаются в редакции.

«Pleiades Publishing, например, диктует 
нам условия по количеству публикаций, – 
говорит главный редактор «Писем в ЭЧАЯ» 
Алексей ИСАЕВ. – Дело в том, что часть 
журналов перестали работать с Pleiades 
Publishing, а заказ от Springer на определен-
ное количество публикаций остался. В итоге 
мы, как и другие редакции, вынуждены от-
правлять в Pleiades Publishing вместе с каче-
ственными, проработанными публикациями 
материалы конференций, которые выдаются 
издательством за оригинальные статьи. А они 
не совсем оригинальные, потому что там, по 
понятным причинам, есть пересечения с уже 
опубликованными статьями. На эти статьи 
потом никто не ссылается, и рейтинг изда-
ния падает. Кроме того, есть проблема с затя-
нутыми сроками публикаций, которые иног-
да достигают шести месяцев. Готовые статьи 
могут лежать в столе, ожидая выхода в свет 
и теряя свою актуальность. И только это уже 
создает некоторую почву для конфликта».

По словам Алексея Исаева, редакция 
журнала, как и многие другие редакции, 
пока вынуждены подстраиваться под зару-
бежного издателя, который, по сути, делает 
изданиям рейтинги. Но многие главные ре-
дакторы солидарны друг с другом в одном: 
проблема назрела, и конец этого сотрудни-
чества уже маячит впереди, если Pleiades 
Publishing не изменит своей политики. 
Поэтому сейчас самое время подыскивать 
достойные альтернативы.

Продолжение на стр. 4 

Открытый доступ – открытая наука
Ситуация с изданием переводных научных журналов и подробности отношений с иностранными 
издателями стали одной из самых острых тем в российской научной среде в последнее время.  
Тема активно обсуждается и в Российской академии наук, и за её пределами, научное сообщество 
ищет пути решения этой проблемы. 

В настоящее время в пакете 
Russian Library of Science 
               

более 130 

лучших российских научных изданий,  
большинство из них – академические



4 апреля 2024 г. • № 13 • «Дубна»4 ТОЧКА зрения

Тенденция к открытости

Стоит отметить, что необходимость 
перемен связана прежде всего с глобаль-
ной трансформацией, которую пережи-
вает в настоящее время рынок перевод-
ных научных журналов: главным трендом 
в научной коммуникации нашего време-
ни стал так называемый открытый доступ  
(Open Access, OA), когда научные публика-
ции доступны в интернете бесплатно всем 
желающим. Открытый доступ идеально 
соответствует духу науки: все достижения 
ученых, не обремененные коммерческими 
ограничениями, и достижения, имеющие 
значение для военно-промышленного 
комплекса, должны быть общедоступны. 
Также ОА выгоден с практической точки 
зрения, так как увеличивает доступность 
научных результатов для всех интересую-
щихся, повышает эффективность как са-
мой науки, так и ее влияния на экономику 
и общество.

Однако издательский бизнес в науке 
традиционно коммерческий: большинство 
компаний, в том числе вышеупомянутый 
Springer, при распространении журналов 
используют подписную модель, несмотря 
на то что для ОА, казалось бы, нет пре-
пятствий уже десятки лет ввиду развития 
технологий. Все просто: для зарубежно-
го издателя это более выгодно. При этом 
складывается следующая ситуация: под-
держанные финансированием статьи ле-
гально доступны только университетам 
и НИИ, нашедшим деньги на подписку, 
а для подавляющего числа ученых они мо-
гут быть закрыты.

Именно поэтому в последние годы воз-
никают и крепнут движения за ОА, такие 
как Plan S и др., совершенно справедливо 
озвучившие, что платный доступ к публи-
кациям препятствует доступу значитель-
ной части научного сообщества и обще-
ства в целом к некоторым результатам 
исследований, нарушает равный доступ 
к публикации своих и ознакомлению с уже 
опубликованными результатами, что пред-
ставляет собой абсолютную аномалию, ко-
торая мешает развитию науки. Изначально 
Plan S ориентировался на полноценные 
Gold OA журналы, когда издатель сразу вы-
кладывает принятую к публикации статью 
в ее финальной версии в открытый доступ 
на своем сайте, а с авторов публикаций 
(или финансирующих их организаций) 

берутся деньги (Article Processing Charges, 
APC). Но как показала практика, рынок 
быстро переориентироваться не сумел, 
и после переговоров с издателями было 
решено дать отсрочку для так называемых 
гибридных журналов, в которых часть пу-
бликаций открыта для всех, а часть – тра-
диционно доступна только подписчикам.

Однако несмотря на старания таких ини-
циативных групп, во многих странах зна-
чительная часть престижных журналов по-
прежнему распространяются по подписке, 
а различные гибридные модели, придуман-
ные для того, чтобы облегчить издателям 
переход от традиционных моделей к ОА, 
привели к тому, что финансовый груз пере-
шел по факту с читателей на авторов (или 
финансирующие авторов организации). 
Издатели благодаря сборам за статьи с ав-
торов даже увеличили свои доходы.

Одним из таких объединений, опла-
чивающих публикации научных статей 
в ОА, является международный консорци-
ум SCOAP3. Организация поставила себе 
благородную цель: перевести наиболее зна-
чимые статьи по физике частиц и ядерной 
физике в общий доступ.

Коллаборация SCOAP3 была создана 
в 2014 году под эгидой ЦЕРН, сегодня она 
централизованно финансирует OA для ста-
тей в 11 ведущих журналах в области физи-
ки высоких энергий и смежных областях. 
В год инициатива покрывает в среднем 
7000 статей, что составляет около 60 % 
статей в области физики высоких энер-
гий и ядерной физики. В настоящее время 
в этой инициативе участвуют 3000 библио-
тек, финансирующих агентств и иссле-
довательских организаций из 45 стран 
и 3 международные организации: ЦЕРН, 
МАГАТЭ и ОИЯИ. Сумма взноса каждого 
участника соизмерима с его долей в миро-
вом научном продукте в области физики 
высоких энергий.

«Консорциум собирает средства (а это 
от 2 до 5 тыс. евро за статью в зависимости 
от журнала) непосредственно с организа-
ций – участников консорциума, каждый 
из которых представляет, как правило, 
одну страну. Размер взноса определяется 
долей публикаций страны в общем их чи-
сле. ОИЯИ представляет в консорциуме 
все страны – участницы Института. Затем 
консорциум производит платежи издате-
лям в зависимости от количества материа-

лов, опубликованных в открытом доступе. 
Это позволяет авторам публиковать ста-
тьи по физике высоких энергий в откры-
том доступе без каких-либо прямых затрат 
или дополнительного бремени для авторов 
в таких ключевых журналах, как Physical 
Review, Physical Review Letters, Physics 
Letters, Chinese Physics C, European Physical 
Journal и ряде других», – рассказывает заме-
ститель главного ученого секретаря Инсти-
тута, представитель ОИЯИ в консорциуме 
SCOAP3 Алексей ЖЕМЧУГОВ. И отме-
чает, что ученые ОИЯИ довольно активно 
публикуются в них. По расчетам, основан-
ных на данных Scopus, общее число публи-
каций ОИЯИ за период 2016–2022 гг.  в этих 
журналах (в 9 из 11) составило порядка 30 % 
от всех публикаций ОИЯИ.

Только вот покрытие OA для журналов, 
издаваемых в самом Институте, да и во-
обще других переводных русскоязычных 
журналов, за счет инициативы SCOAP3  
маловероятны.

От ученых – для ученых
Очевидно, что ситуацию с англоязычны-

ми версиями российских журналов нужно 
менять коренным образом. В научном со-
обществе активно обсуждаются варианты 
решения проблемы. Так, существует ве-
роятность, и об этом уже заявили в Мин-
обрнауки России, возрождения известного 
российского издательства «Наука» – по это-
му направлению уже ведется предваритель-
ная большая работа с рядом университетов 
и научных организаций. В Министерстве 
отметили, что это правильно и с точки зре-
ния исторической ретроспективы, и с точки 
зрения обеспечения научного суверенитета.

Есть и альтернативы – не менее перспек-
тивные. Так, в ОИЯИ возникло предложе-
ние запустить собственный электронный 
рецензируемый журнал с открытым досту-
пом, бесплатный для читателей и авторов. 
Данный вопрос активно обсуждается в ин-
ститутских кругах среди ученых. Для созда-
ния проекта и концепции нового издания 
была сформирована инициативная группа.

«Миссия нового журнала: «от ученых – 
для ученых», – подчеркнул научный сотруд-
ник сектора исследований фундаменталь-
ных свойств нейтронов отделения ядерной 
физики ЛНФ, член инициативной группы 
Александр НЕЗВАНОВ. – Это открытое 

Открытый доступ – открытая наука
Начало на стр. 3

Виктор Матвеев Алексей Исаев Алексей Жемчугов Александр Незванов
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для публикации и чтения издание, в кото-
ром нет лишнего посредника – издательст-
ва, заинтересованного в большей степени 
не столько в распространении научных зна-
ний, сколько в коммерческом успехе жур-
нала. Такой журнал должен быть абсолютно 
бесплатным для читателей и авторов».

Он отметил, что такой подход может 
успешно объединить в себе достоинства 
различных решений для открытых и бес-
платных публикаций: открытость и опе-
ративное опубликование на платформе 
препринтов arXiv.org и ряде аналогичных 
сервисов (ResearchGate, Academia.edu); пе-
рекладывание бремени расходов на публи-
кацию статьи с авторов (в случае журналов 
с Gold OA) и читателей (традиционная 
модель по подписке) на третью сторону, 
нашедшее реализацию в рамках инициа-
тивы SCOAP3, которая, тем не менее, не 
дает доступа ко всем публикуемым статьям 
в области физики высоких энергий. Жур-
нал открытого доступа может стать отлич-
ной альтернативой различным пиратским 
ресурсам, предоставляющих бесплатный 
доступ к полным текстам научных статей.

Открытый доступ на данный момент – 
это глобальная тенденция. Но большинству 
крупных издательств не выгодно менять су-
ществующий подход в отношении научных 
журналов. Создателем такого журнала, от-
мечают члены инициативной группы, мо-
жет стать большая международная научная 
организация, например ОИЯИ. В основу 
такого решения может быть положена но-
вая парадигма: научные организации и об-
щество в целом, вкладывающие средства 
в фундаментальные исследования в инте-
ресах всего человечества, должны в равной 
степени вкладывать средства в публикации 
и распространение их результатов. Страны 
участницы – основатели ОИЯИ должны 
предусматривать выделение необходимых 
для этих целей соответствующих средств 
в ежегодных бюджетных ассигнованиях.

Обсуждая возможность создания такого 
журнала в Институте, ученые обозначи-
ли ряд важных моментов, которые следует 
учесть. «Нужно сделать максимально хоро-
шо несколько вещей одновременно, – от-
метил главный ученый секретарь ОИЯИ 
Сергей НЕДЕЛЬКО. – Собрать в пер-
вых номерах интересные статьи известных 
авторов научных публикаций, пригласить 
в редколлегию ученых с высокой репу-
тацией, обеспечивать высокий научный 
уровень статей и многое другое – все это 
требует консолидации усилий многих лю-
дей, всего Института. Хорошие научные 

журналы играют системообразующую роль 
в качестве естественного инструмента раз-
вития новых направлений исследований, 
вокруг них создаются научные школы, 
формируется система экспертизы, качест-
венная научная среда в целом. Иначе го-
воря, хороший научный журнал – это цен-
ность, которая не измеряется одним только 
импакт-фактором (численный показатель 
цитируемости – прим. авт.)».

Согласно концепции нового журна-
ла открытого доступа, проблематика пу-
бликаций будет определяться темами 
фундаментальных и прикладных науч-
ных исследований в ОИЯИ и относиться 
к различным областям науки, а при не-
обходимости – находиться на стыке двух 
и более дисциплин. Здесь будут статьи по 
теоретической физике, физике элементар-
ных частиц, релятивистской ядерной фи-
зике, физике атомного ядра, нейтронной 
физике, физике конденсированных сред, 
физике низких температур и криогенной 
технике, физике и технике ускорителей 
и др. Язык научных статей – английский, 
при этом будет возможность опубликовать 
и версию статьи на национальном языке 
государства-члена Института. Статьи бу-
дут публиковаться в сети незамедлительно 
после принятия к публикации, полностью 
подготовленный номер журнала будет вы-
ходить дважды в год.

«Полная принадлежность журнала 
Институту обеспечит и полную свободу 
в его управлении, а электронный формат 
обеспечит необходимую для этого гиб-
кость, – отмечает заместитель начальника 
научно-экспериментального отдела фи-
зики элементарных частиц ЛЯП ОИЯИ,  
член инициативной группы Людмила 
КОЛУПАЕВА. – Нет внешнего требова-
ния издателя на заполнение номера, по-
этому публикуются только качественные 
статьи. Если поступит несколько таких 
статей в полугодие, значит номер будет со-
стоять из нескольких статей. Если их будет 
несколько десятков, значит номер будет 
состоять из нескольких десятков статей. 
В структуру журнала оперативно могут 
добавляться любые рубрики, актуальные 
в данный момент для мировой научной по-
вестки и научной программы ОИЯИ».

Преимущества издания, созданного на 
электронной платформе, позволят ему со-
существовать с уже имеющимися в Инсти-
туте журналами без всякой конкуренции, 
считают участники инициативной груп-
пы. Издание откроет новые возможности 

для тех авторов, кто желает опубликовать 
свои труды быстро, в течение нескольких 
недель, при этом публикации возможны 
будут и в тех научных тематиках, которые 
не представлены в уже функционирующих 
в ОИЯИ журналах.

«Важно создать нечто новое в проти-
вовес стандартным научным журналам, 
только тогда создаваемое издание будет 
иметь успех, – считает начальник сек-
тора структуры адронов научного отдела 
теории фундаментальных взаимодейст-
вий ЛТФ ОИЯИ, ответственный секре-
тарь редакции журнала «Физика элемен-
тарных частиц и атомного ядра» Андрей 
АРБУЗОВ. – Считается, что основным 
продуктом ученых является статья. Но се-
годня это статья, а завтра это будет ком-
пьютерная программа, «гиперобъекты». 
Мы должны создавать журнал, который 
нацелен на возможность публиковать не 
только текст, но гиперссылки, анимацию, 
базы научных данных. Здесь не должно 
быть ограничений на количество страниц 
и дополнительные материалы».

При организации журнала, считают 
ученые, необходимо опереться на опыт 
других успешных электронных изданий 
открытого доступа. «Как пример, два се-
рьезных электронных журнала – Journal 
of Cosmology and Astroparticle Physics и The 
Journal of High Energy Physics, – рассказы-
вает директор Лаборатории теоретической 
физики ОИЯИ Дмитрий КАЗАКОВ. – 
Они родились как вызов на общемировую 
тенденцию перехода от бумажного издания 
к электронному и работают очень успешно 
уже не одно десятилетие. Интересно, что 
последний, к примеру, раскрутился благо-
даря тому, что ЦЕРН обязал ученых своих 
коллабораций писать в эти журналы. Воз-
можно, нам стоит пойти по этому пути».

Несмотря на финансовые издержки со-
здания и функционирования такого науч-
ного журнала для ОИЯИ, существует не-
материальная польза от этой деятельности. 
Создав такой журнал, Институт может вой-
ти в число лидеров в мировой тенденции 
к открытости научных знаний в профиль-
ных для ОИЯИ областях науки. Издание 
может стать успешным репутационным 
проектом, который будет не только спо-
собствовать укреплению имиджа ОИЯИ 
в мире, но и выдвинуть ОИЯИ в центр объ-
единения научного сообщества ученых как 
из стран-участниц ОИЯИ, так и потенци-
альных партнеров Института в будущем.

Ксения МОРУНОВА

Людмила Колупаева Андрей Арбузов Дмитрий КазаковСергей Неделько
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ßäåðíûå ðåàêöèè ñ íåéòðîíàìè – èçó÷åííûå è íå î÷åíü

Êàäðû ðåøàюò âñ¸

Êîëëåêòèâ ãðóïïû èññëåäîâàíèé ðåàêöèé ñ ðåçîíàíñíûìè 
è áûñòðûìè íåéòðîíàìè èçó÷àåò õàðàêòåðèñòèêè äåòåêòîðîâ

Ñáîðêà óñòàíîâêè äëя èçìåðåíèя 
ñå÷åíèé ãàììà-èçëó÷åíèя

Óñòàíîâêà äëя èññëåäîâàíèя ðåäêèõ ìîä 
äåëåíèя. Â öåíòðå êàìåðû óñòàíîâëåíà 

äåëяùàяñя ìèøåíü, âîêðóã íåå – 
÷åòûðå äåòåêòîðà Timepix

Ñâåòîäèîä ñèãíàëèçèðóåò 
î íåèñïðàâíîñòè äåòåêòîðà. 

Ìîæíî èäòè äîìîé! (Øóòêà)
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Старт сотрудничества 
на системной основе
29 марта в ОИЯИ состоялось подписание соглашения между 
Объединенным институтом ядерных исследований и Национальным 
исследовательским университетом «Высшая школа экономики». 
Подписи под документом поставили директор ОИЯИ 
Григорий Трубников и ректор НИУ ВШЭ Никита Анисимов.

Соглашение определяет основные направления сотрудничества между орга-
низациями, включая участие в основных экспериментах мегасайенс-проекта 
NICA, взаимодействие в области теоретической физики и информационных 
технологий и подготовку кадров.

На встрече в дирекции Объединенного института Никита АНИСИМОВ 
отметил, что у ОИЯИ и Высшей школы экономики есть очень много точек со-
прикосновения. «Сегодня мы даем старт системному сотрудничеству наших 
больших организаций, у которых есть амбиции развития, давняя история, соб-
ственная культура и коллективы, которые понимают друг друга. У этого сотруд-
ничества есть огромные перспективы», – сказал ректор НИУ ВШЭ. Он добавил, 
что, несмотря на свое название, университет в настоящее время является мно-
гопрофильным и включает в себя 55 000 студентов и около 10 000 сотрудников, 
многие из которых заняты исключительно исследовательской деятельностью.

«Дубна нам близка, нас многое связывает. Сейчас мы можем не только пере-
загрузить некоторые направления сотрудничества, но и договориться о гора-
здо более тесном взаимодействии с ОИЯИ», – отметил проректор НИУ ВШЭ  
Леонид ГОХБЕРГ.

«Мы рады партнерам, приходящим к нам со своими экспертами и задачами, 
которые они хотят решить на базе нашей инфраструктуры – при таком подхо-
де получается хорошая коллаборация, создается синергия. Мы можем добиться 
хороших результатов, объединяя наши усилия в одном большом деле», — под-
черкнул Григорий ТРУБНИКОВ, выделив несколько ключевых направлений, 
перспективных для организации совместных исследований.

На встрече было отмечено, что НИУ ВШЭ и ЛТФ ОИЯИ имеют давние связи 
в сфере математической физики. Физики и математики ВШЭ уже вносят вклад и в ре-
ализацию проектов MPD и BM@N на комплексе NICA. Стороны обсудили возмож-
ность проведения совместных лекций и семинаров, а также организации в ОИЯИ 
Дней НИОКР для углубленного представления потенциалов ОИЯИ и НИУ ВШЭ 
в области научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ.

В рамках подписанного сторонами соглашения предполагается проводить сов-
местные научные исследования на базе крупной исследовательской инфраструк-
туры ОИЯИ, включая комплекс NICA, и упоминается об участии НИУ ВШЭ 
в научной программе экспериментальных коллабораций MPD, SPD и BM@N. 
Учащиеся и сотрудники ВШЭ примут участие в расчетах эксперимента MPD 
с использованием суперкомпьютера «Говорун». Другой сферой совместной дея-
тельности станет теоретическая и современная математическая физика, а также 
математические методы в науках о жизни.

В документе большая роль отводится совместной подготовке научных ка-
дров высшей квалификации, в том числе путем проведения рабочих совещаний 
и школ молодых ученых.

В ходе визита в ОИЯИ делегация руководства Высшей школы экономики по-
сетила технические площадки Института, где предметом их интереса стали па-
вильон MPD и фабрика сверхпроводящих магнитов на NICA, суперкомпьютер 
«Говорун» в Лаборатории информационных технологий.

Пресс-центр ОИЯИ

Молодые ученые 
выбрали лидера
По итогам голосования председателем 
Объединения молодых ученых и специалистов 
ОИЯИ стал снова Владислав Рожков,  
занимающий эту должность уже два года.

Общее собрание ОМУС ОИЯИ проводилось 28 мар-
та в смешанном формате: очно и в режиме онлайн-
конференции. Председатель ОМУС Владислав Рожков 
выступил с отчетом о проделанной работе в 2023 году, 
а затем дал старт выборам нового руководителя Объ-
единения молодых ученых и специалистов и Совета 
ОМУС. Выборы проходили в форме онлайн-голосова-
ния с 28 до 29 марта.

Вместе с председателем утвержден состав Сове-
та ОМУС: Александр Незванов (ЛНФ) – заместитель 
председателя, Регина Кожина (ЛРБ) – секретарь Со-
вета, Дина Бадреева (ЛИТ), Мария Мардыбан (ЛТФ), 
Людмила Колупаева (ЛЯП), Ксения Ильина (ЛФВЭ), 
Кирилл Берестов (ЛЯР), Екатерина Колосова (ОГЭ).

Отчитываясь о работе за прошедший год, Владислав 
Рожков рассказал об основных мероприятиях и успехах 
2023-го. Одним из таких важных мероприятий стала 
12-я Международная конференция молодых ученых 
и специалистов «Алушта-2023», которая проходила 
с 4 по 11 июня в пансионате «Дубна» в Алуште. В этот 
раз в ней приняли участие представители шести стран. 
Участники обсуждали задачи лабораторий Института 
в контексте нового Семилетнего плана ОИЯИ, ключе-
вые проекты ОИЯИ, последние достижения. Нынеш-
няя конференция стала самой «молодой» — средний 
возраст участников составил 28 лет.

Также с 19 по 23 июня Объединение молодых уче-
ных и специалистов ОИЯИ проводило первую Школу 
ускорительной физики. Почти три десятка молодых 
специалистов собрались на туристической базе ОИЯИ 
«Липня», чтобы получить представление об ускори-
тельной физике и познакомиться с последними до-
стижениями науки и техники в области физики пучков 
заряженных частиц и техники ускорителей. В рамках 
школы сотрудники Института прослушали курс лек-
ций от ведущих ученых и специалистов по базовым 
принципам работы и основным системам ускорителей 
заряженных частиц.

Одно из ключевых мероприятий – Международная 
конференция молодых ученых и специалистов AYSS, – 
проходившее осенью в течение недели, объединило мо-
лодежь из многих уголков мира, дало им возможность 
рассказать о результатах своей деятельности. В этом 
году конференция запомнилась всем, была задейство-
вана практически вся инфраструктура ОИЯИ, число 
участников достигло 240. Активно привлекались ребя-
та из различных вузов России и зарубежья. Многие из 
них познакомились с ОИЯИ впервые. В этом году вся 
научная программа — и пленарные, и параллельные 
секции — транслировалась в информационные центры 
ОИЯИ, которые находятся в разных частях мира.

На регулярной основе продолжаются семинары 
в Доме ученых: в настоящее время их число превысило 
уже полсотни. Действуют немецкий, английский клу-
бы, а также киноклуб.

Для молодых ученых доступны все инструменты сти-
мулирования, которые существуют в Институте. Это 
гранты ОМУС, Премия ОИЯИ для молодых ученых 
и специалистов, именные стипендии в лабораториях, 
премии за лучшие постерные доклады на постер-сесси-
ях ПКК, единоразовая премия от дирекции ОИЯИ за 
присуждение степени, жилищные сертификаты Мос-
ковской области, премия губернатора Московской  
области, гранты правительства Московской области.

Ксения МОРУНОВА
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«Я очень рад, что сотрудничество с На-
циональной лабораторией имени Алиханя-
на укрепляется, и уверен, что этот документ 
и планы, которые мы обсудили и сформи-
ровали, будут реализованы», – отметил 
Григорий ТРУБНИКОВ. Он подчерк-
нул, что вместе с полномочным представи-
телем Армении в Объединенном институте 
в последние два года ведется активная ра-
бота по расширению и укреплению уча-
стия Армении в научных проектах ОИЯИ. 
Институт готов развивать сотрудничество 
как с ННЛА, так и с другими научными 
организациями Армении, а также с образо-
вательными учреждениями республики по 
направлению подготовки кадров.

«Подписание соглашения о расширении 
сотрудничества между нашими организа-
циями является важным шагом, который 
обещает значительные результаты, в част-
ности в сфере лабораторных исследований 
с использованием современных техноло-
гий и инструментария. Мы также убежде-
ны, что научные связи между нашими орга-
низациями очень важны и откроют дорогу 
для будущих инициатив», – прокоммен-
тировал подписание соглашения директор 
ННЛА Геворг КАРЯН.

Директор ОИЯИ рассказал об интен-
сификации работы со странами-участни-
цами, в том числе с Арменией. По каждой 
стране ответственный по контактам гото-
вит аналитический отчет за год, содержа-
щий перечень активностей и ключевых 
показателей по результатам сотрудниче-
ства. В каждой стране действует своя про-

грамма грантов. Важность вклада ответ-
ственных координаторов сотрудничества 
отметил присутствовавший на встрече за-
меститель председателя Комитета по выс-
шему образованию и науке Республики 
Армения Артур Мовсисян. Он сообщил, 
что в международном отделе комитета 
также есть ответственные лица по контак-
там с ОИЯИ.

В делегацию Армении вошли ведущий 
научный сотрудник Национальной науч-
ной лаборатории имени А. И. Алиханяна, 
член Ученого совета ОИЯИ Армен Нер-
сесян, руководитель информационного 
центра ОИЯИ в Армении Армен Тумасян, 
старший научный сотрудник ЛФВЭ, руко-
водитель группы ННЛА в проекте SPD Ни-
колай Иванов и руководитель националь-
ной группы Армении в ОИЯИ Эдик Айрян.

Со стороны ОИЯИ во встрече приняли 
участие вице-директор Института Влади-
мир Кекелидзе, главный ученый секре-
тарь ОИЯИ Сергей Неделько, замести-
тель главного ученого секретаря ОИЯИ 
Алексей Жемчугов, директор Лаборатории 
информационных технологий, ответствен-
ный руководитель по контактам ОИЯИ 
с Республикой Армения Сергей Шматов 
и руководитель Департамента международ-
ного сотрудничества Отилиа-Ана Куликов. 
В этот же день делегаты из Армении посети-
ли Лабораторию физики высоких энергий, 
где осмотрели ускорительный комплекс 
NICA: зал синхрофазотрона, павильон 
MPD, тоннель коллайдера и станции для 
прикладных исследований ARIADNA.

21 марта члены делегации приняли учас-
тие в рабочем совещании ОИЯИ–ННЛА, 
на котором ознакомились с научной про-
граммой ОИЯИ и лабораторий Институ-
та, представили совместные реализуемые 
и планируемые проекты.

Сотрудники ННЛА Артур Мкртчян 
и Гамлет Мкртчян рассказали о проекте 
аэрогельного детектора для эксперимента 
SPD на коллайдере NICA. Производство 
изотопов и измерение сечений ядерных 
реакций стало предметом доклада Рубена 
Даллакяна. Об исследовании взаимодейст-
вия нейтронов и ионов с конденсирован-
ными состояниями вещества сделал сооб-
щение Вачаган Арутюнян.

Один из организаторов совещания со 
стороны ОИЯИ Алексей ЖЕМЧУГОВ 
отметил:  «Совещание,  с одной стороны, – 
попытка сверить часы по тем проектам, 
где сотрудничество уже идет, с другой – 
способ нащупать те области совместного 
интереса, где мы могли бы что-то вместе 
сделать». Он пояснил, что сотрудничество 
двух крупных организаций в области фи-
зики высоких энергий ведется практиче-
ски со дня основания ЕрФИ (Ереванский 
физический институт – так до 2011 года 
называлась ННЛА). Математики ННЛА 
никогда не прерывали тесной связи с ЛИТ. 
Сейчас группа из ННЛА активно участву-
ет в подготовке эксперимента SPD, про-
являет интерес к эксперименту MPD на 
комплексе NICA. Группа из ННЛА всту-
пила в проект SPD с момента образова-
ния коллаборации и участвует в обработ-
ке данных, их моделировании, а также 
в создании аэрогельного черенковского 
детектора для SPD – совместно с ОИЯИ 
и ИЯФ СО РАН. Реализуются и другие 
совместные проекты, например, плани-
руются работы с ЛЯР по изотопам. Кроме 
того, ННЛА заинтересована в примене-
нии нейтронных пучков ОИЯИ для реше-
ния прикладных задач в сферах физики 
конденсированных сред, наук о жизни, 
материаловедения.

Пресс-центр ОИЯИ

Подписано соглашение ОИЯИ  
и ННЛА Республики Армения
20 марта директор ОИЯИ Григорий Трубников и директор Национальной научной 
лаборатории имени А. И. Алиханяна (ННЛА) Геворг Карян подписали соглашение 
о расширении сотрудничества в сфере фундаментальной науки, информационных 
технологий, инноваций и образования. Подписание предваряло рабочее совещание 
ОИЯИ–ННЛА, которое состоялось 21 марта в ЛИТ.
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Сегодняшняя невероятная востребован-
ность IT-специалистов 30 лет назад была 
очевидной для основателей направления 
САУ, но не была таковой для первых сту-
дентов. «Мы почти все хотели стать эко-
номистами», – говорит директор ИСАУ  
Елена Юрьевна Кирпичёва, которая 
была студенткой того самого первого набо-
ра университета «Дубна», вспоминая себя 
на первом курсе.

За эти годы в IT-сфере сменилось не-
сколько эпох и востребованность IT-спе-
циалистов выросла в геометрической про-
грессии. Сегодня в России около 800 тысяч 
IT-специалистов и не хватает еще столько 
же. Преподаватели ИСАУ убеждены в том, 
что их главная миссия – научить учиться. 
Потому что если ты работаешь или препо-
даешь в сфере IT, то неизменно только то, 
что остановиться в развитии невозможно. 
Это напряжение, связанное со скоростью 
развития информационных технологий, 
и потребность в постоянном изменении 
образовательных программ – тот ветер, ко-
торый все 30 лет наполняет паруса ИСАУ.

Сегодня мы беседуем с директором 
ИСАУ Еленой Юрьевной Кирпичёвой 
о том, к каким горизонтам сейчас стремит-
ся ИСАУ и какие новые направления пла-
нирует развивать.

Елена Юрьевна, в чем сегодня за-
ключается основная задача ИСАУ?

– Основная задача ИСАУ была и остает-
ся неизменной – готовить востребованных 
IT-специалистов. Системный подход, реа-
лизуемый при подготовке кадров, за годы 
развития ИСАУ многократно демонстри-
ровал свою эффективность и с каждым го-
дом становится всё более актуальным.

Уровень трудоустройства наших вы-
пускников по специальности составляет 
не ниже 95 % и колоссальный спрос на 
IT-специалистов в нашей стране спо-
собствует только увеличению этого по-
казателя. Успешность современного 
IT-специалиста определяется постоянно 
эволюционирующей системой професси-
ональных качеств. Поэтому наша обра-
зовательная модель ориентирована на то, 
чтобы выпускники ИСАУ были IT-про-
фессионалами, обладающими системным 

мышлением и умением адаптироваться 
к разным прикладным областям, а также 
специалистами, способными к постоян-
ному саморазвитию, креативности и уме-
нию работать в команде.

В числе преподавателей ИСАУ около 
30 выпускников являются представителя-
ми работодателей, и их роль очень важна. 
Наши выпускники-преподаватели рабо-
тают в таких организациях-партнерах как: 
ОИЯИ, ВНИГНИ (Всероссийский науч-
но-исследовательский геологический неф-
тяной институт), «Аэрокосмические сис-
темы», «Логстрим», «Нордавинд-Дубна», 
Aritmos и других.

Очень приятно, что выпускники разных 
лет обращаются к нам с предложениями 
о сотрудничестве при подготовке кадров 
для их компаний. Семья выпускников 
ИСАУ сегодня уже не имеет границ, и от-
радно, что количество семей из выпускни-
ков ИСАУ тоже растет с каждым годом.

Какова сегодня роль ИСАУ  
в развитии университета?

– Одна из ключевых задач в рамках 
стратегии развития университета сегодня 
заключается в цифровой трансформации. 
ИСАУ в решении этой задачи играет важ-
ную роль. В рамках 
проекта «Цифровой 
университет» мы 
участвуем в разра-
ботке цифрового 
двойника универ-
ситета на базе ГИС, 
в развитии системы 
внутреннего элек-
тронного докумен-
тооборота и различ-
ных электронных 
сервисов.

Эту работу мы 
развиваем в тесном 
с о т р у д н и ч е с т в е 
с нашими коллега-
ми из ЛИТ ОИЯИ, 
которые имеют ог-
ромный опыт соз-
дания уникальной 
цифровой экосис-
темы Института. Проект «Цифровой 
ОИЯИ» курирует научный руководитель 
ЛИТ и заведующий базовой кафедрой 
РИВС ИСАУ В. В. Кореньков, и в нем 
принимают активное участие выпуск-
ники ИСАУ. Реализация проекта «Циф-
ровой университет» во взаимодействии 
с цифровой экосистемой ОИЯИ способ-
ствует не только развитию университета, 
но и развитию нашего совместного на-
учно-образовательного взаимодействия 
и потенциала.

Елена Юрьевна, в чем вы видите 
залог успеха ИСАУ? На чем сегод-
ня особенно сосредоточено ваше 
внимание?

– Сейчас первостепенная для нас зада-
ча – это развитие лабораторной базы ИСАУ 
и компьютерного обеспечения образо-
вательного процесса в университете. Для 
подготовки кадров в рамках современных 
образовательных программ, ориентирован-
ных на освоение сквозных цифровых техно-
логий, материально-техническая база – это 
сверхважный фактор. В ИСАУ сформирова-
на цифровая экосистема лабораторий, в ко-
торой интегрируются технологии обработки 
больших данных, компьютерной безопас-
ности, искусственный интеллект, облач-
ные технологии и технологии виртуальной 
и дополненной реальности, а также гео-
информационные технологии, технологии 
промышленной автоматизации и интел-
лектуального управления, робототехники 
и 3D-моделирования. Стремительное раз-
витие IT-решений в данных направлениях 
ставит перед нами задачу совершенствова-
ния аппаратной и программной базы в соот-
ветствии со стратегией развития государст-
ва. Потенциал в успешном решении данной 
задачи мы видим в реализации стратегии 
цифровой трансформации университета, 
развития стратегических проектов, феде-
ральных научных проектов, взаимодействия 
с партнерами и выпускниками.

Несомненно, кадры – это самая цен-
ная составляющая успеха. Для нас вопрос 
развития кадрового потенциала всегда 
ключевой, и я очень надеюсь, что подго-
товка востребованных IT-специалистов 
для развития цифровой экономики на-
шей страны будет не только почетной, но 
и престижной работой как для штатных 
сотрудников, так и для представителей ра-
ботодателей.

Ну и, конечно же, залог нашего успешно-
го будущего – это талантливые абитуриен-
ты, которые становятся нашими студента-
ми и привносят большой вклад в развитие 
IT-отрасли в нашей стране.

Беседовала Анна ЭПШТЕЙН

О феномене ИСАУ и перспективах развития

Инфографика из презентации  
«Программа развития ИСАУ» 

Направление «Системный анализ и управление», из которого вырос сегодняшний ИСАУ  
государственного университета «Дубна» – одно из трех, с которых начинался  
университет 30 лет назад. Так что для всех сотрудников ИСАУ юбилейный 2024-й год – 
 особенный. Время подводить итоги и строить новые планы.
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В чем секрет успеха, неугасающего 
интереса к конференции?

– Когда-то мне мои сотрудники говорили: 
зачем ее делать такой широкой? Надо прово-
дить узкоспециальную. Я считаю, это непра-
вильно. Существуют биофизические съезды, 
профессиональные конференции в этой 
области. Особенность нашей конференции 
именно в междисциплинарности, это дает 
очень широкий простор для организации. 
У нас состоялся прекрасный круглый стол 
к юбилею А. С. Пушкина. Профессор фи-
лологического факультета МГУ М. Ю. Си-
дорова очень активна, мы уже несколько лет 
сотрудничаем. У нее много разных идей, она 
привлекает ребят. Я считаю, это очень хоро-
шая, живая струя в нашей конференции.

Конференция «прописалась»  
в университете. Как вам здесь?

– С. В. Потемкина (ИСАУ универ-
ситета «Дубна») большой молодец, у нее 
всё четко организовано, ребят-волонте-
ров подключила, ведется онлайн-транс-
ляция, – всё это очень важные элементы 
конференции. Когда всё четко работает – 
вроде так и должно быть, стоит проявиться 
какому-то сбою – нет ключа от аудитории, 
оборудование не включается или еще что-
то, это сразу замечаешь. Т. Ю. Плюснина 

(МГУ) взяла на себя большой объем орга-
низационной работы, я в этом году много 
проболела.

Мне нравится, что активно включились 
в работу конференции руководители из 
ОИЯИ Д. В. Каманин и А. Н. Бугай. Мне 
хочется, чтобы эта связь сохранилась. 
А. Н. Бугай обещал приехать к биологам 
в Пущино: важно, если образуется новая 
связь между биологами.

Когда конференция работала только 
в дистанционном формате, она что-то те-
ряла. Основная наша задача – контакт 
между людьми, установление не просто 
деловых, а человеческих отношений. Эти-
ми связями потом человек пользуется всю 
жизнь. Оппоненты, рецензенты, научные 
руководители откуда берутся? Это люди, 
с которыми ты познакомился когда-то на 
конференциях. Причем очень важно, что 
здесь встречаются люди разных поколений. 
Когда мы начинали МКО, у нас выступа-
ли непререкаемые авторитеты, академики, 
поэтому к нам ехали люди.

Академики и сейчас выступают…

– И сейчас. Когда мы начинали, вооб-
ще конференций было мало. И денег не 
было. Люди на нее приезжали с запасом 
сала, продуктов, поселялись в самые де-
шевые места в общежитии. Сейчас не-
довольны, когда не хватает одноместных 
номеров в гостинице, питаются в ресто-
ране. Тем не менее МКО сохранилась, 
хотя сейчас очень много профессиональ-
ных конференций.

Она остается демократичной, еще 
участвуют учителя, хотя раньше 
их приезжало больше.

– У нас была грантовая поддержка 
РФФИ, этой небольшой помощи хвата-
ло на публикацию тезисов, еще на что-то. 
А сейчас ни в РФФИ, ни в РНФ нет под-
держки конференций, все расходы только 
из оргвзносов. Спасибо нашим замечатель-
ным хозяевам в Дубне и Пущино, что мы 
не платим за аренду. В Пущино теперь не 
работает гостиница, и в прошлом году мы 
конференцию проводили дистанционно. 
Дистанционный формат хорош для специ-
ализированных конференций с участни-
ками в разных городах, а здесь происходит 
встреча друзей и профессионалов. Сегод-
ня Г. Т. Гурия (Научно-исследовательский 
медицинский центр гематологии) сделал 
просто блестящий доклад «Динамические 
эффекты в процессах активации внутрисо-
судистого свертывания», причем эта работа 
имеет большое практическое значение, ведь 
сколько людей на диализе сидят!

* * *
Завершилась конференция мемори-

альным заседанием «Участник. Ученый. 
Учитель» к 95-летию со дня рождения 
члена-корреспондента РАН, основателя 
синергетики в России С. П. Курдюмова. 
О Сергее Павловиче очень тепло вспом-
нили Г. Г. Малинецкий, работавший под 
его руководством в ИПМ (С. П. Курдюмов 
руководил институтом с 1989 по 1999 гг.), 
и Г. Ю. Ризниченко, вместе с ним начи-
навшая конференции МКО. Ей он когда-
то сказал: «Галочка, обещайте мне, что вы 
не бросите это дело».

«А я надеюсь, что молодые коллеги не 
бросят это дело, когда я уже не смогу этим 
заниматься, и конференция будет продол-
жаться», – завершила конференцию Гали-
на Юрьевна.

Что же это за удивительная конферен-
ция такая, МКО? Здесь архитекторы гово-
рят о социальном кризисе, а специалисты 
в мат экономике используют золотое сече-
ние, на ней выступают студенты и акаде-
мики, и никогда не знаешь, чем она удивит 
тебя на следующий год.

Ольга ТАРАНТИНА,  
фото Елены ПУЗЫНИНОЙ 

Директор УНЦ  Д. В. Каманин и Г. Ю. Ризниченко Директор ЛРБ  А. Н. Бугай

МКО-2024: возвращение традиций

Из докладов на конференции
…в мозге идут огромные расходы АТФ (аденозинтрифосфорная кислота – универсальный 

источник энергии для всех биохимических процессов, протекающих в живых системах). Коли-
чество молекул АТФ, которое человек весом 70 кг синтезирует и расходует на жизнедеятельность 
в течение суток, составляет 50 кг!

…в биофизике говорят: макромолекула обладает «целесообразным» поведением, выработав-
шимся за миллионы лет эволюции.

…каждый третий житель Московской области входит в маятниковую трудовую миграцию, при 
которой человек работает в Москве, а живет в области.

…наиболее хорошо изучена экономическая история, которая иногда дает неожиданные резуль-
таты. Анализ производительности сельского хозяйства США середины XIX века показал, что хо-
зяйства плантаторов Юга, использовавших массовый рабский труд, оказались существенно эф-
фективнее свободных ферм Севера. 

Окончание. Начало в № 6, 8, 10

В завершение – традиционное интервью 
с председателем оргкомитета конференции 
профессором биофака МГУ  
Галиной Юрьевной Ризниченко.
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В МУЗЕЕ ОИЯИ

• Вас приглашают

ДК «Мир»
6 апреля 
10:00–18:00 – второй конкурс уличной  
и современной хореографии FORMAT FEST 
студии танца «Формат». Судьи – участники 
шоу «Танцы» на ТНТ
16 апреля 19:00 – литературно-музыкальная 
композиция «О музыке словами»  
по рассказам Константина Паустовского.  
Артисты Московской филармонии:  
фортепианный квартет имени М. М. Иппо-
литова-Иванова и мастер художественного 
слова – Анна Боголюбская
20 апреля в 16:00 – «В гости к сказке». 
Отчетный концерт образцового хореогра-
фического коллектива «Веселая академия». 
Руководитель – В. Л. Николаевская,  
педагог – Р. С. Петрова
21 апреля в 17:00 – музыкальный спектакль 
«Царевна лягушка». Московская областная 
филармония. Художественный руководи-
тель – народный артист РФ М. Дунаевский
23 апреля в 19:00 – рок-опера «Юнона 
и Авось». Московская государственная 
творческая мастерская п/р народного арти-
ста РФ, лауреата Государственной премии 
РФ, лауреата премии Президента РФ, 
композитора А. Л. Рыбникова

Выставочный зал
До 21 апреля – выставка к Дню основания 
ОИЯИ «Влюбленные в науку».  
Клуб художников ОИЯИ «Кварки»

Дом ученых
5 апреля в 19:00 – лекция «Стили и направ-
ления в изобразительном искусстве. 
Модерн». Лектор – ст. н. с. Третьяковской 
галереи Л. Головина

Библиотека имени  
Д. И. Блохинцева
4 апреля в 19:00 – встреча книжного клуба 
«Шпилька». Обсудим книгу российской 
писательницы Яны Вагнер «Тоннель»

5 апреля

18:00 – разговорный английский клуб 
Talkative. Вход свободный

18:00 – встреча «Однокнижный тихоход», 
литературно-дискуссионный клуб, 14-16 лет

6 апреля

16:00 – исследовательский проект  
для детей 10-12 лет «Груша Архимеда». 
По записи в группе ВК «Блохинка детям»

17:00 – «Почитайки», 4–6 и 7–9 лет.  
По записи в группе ВК «Блохинка детям» 

17:00 – 21:00 –  фестиваль о возможно-
стях развития, творчества и общения для 
взрослых в Дубне «Клевер». Атмосферный 
нетворкинг для взрослых. Вечер, где горо-
жане смогут не только встретиться с ор-
ганизаторами и ведущими клубов, секций 
и сообществ в нашем городе, но и найти 
соратников по увлечениям или земляков. 
Вход и участие бесплатные

Накопленный опыт бесценен
В День рождения ОИЯИ традиционно подводятся итоги деятельности Института  
в области научных достижений.  За эти годы ОИЯИ стал площадкой для  
создания уникальных физических установок, рождения смелых теорий  
и ярких экспериментов.

Этой теме был посвящен историко-на-
учный семинар в Музее ОИЯИ накануне 
68-й годовщины со дня основания Ин-
ститута. «От «Восточного» к «Объединен-
ному» – так назвал свою лекцию советник 
директора ОИЯИ по вопросам междуна-
родного сотрудничества Ирек Тавфико-
вич Сулейманов. В лекции был показан 
непростой путь, который был пройден на-
шим Институтом, его основателями и всем 
коллективом от замысла до воплощения 
«научной дипломатии», идеи совершенно 
новаторской в то время. ОИЯИ стал флаг-
маном «научной дипломатии», визитной 
карточкой СССР в период подъема «желез-
ного занавеса» в конце 50-х годов прошло-
го века. В Дубну для знакомства с новой 
моделью научной организации устреми-
лись главы государств, представители 
влиятельных неправительственных орга-
низаций – ООН, ЮНЕСКО, Всемирной 
организации сторонников мира, писатели 
и журналисты из разных стран.

В лекции И. Т. Сулейманова значитель-
ное место было отведено теоретическим 
вопросам. Докладчик подчеркнул разницу 
между терминами «международное сотруд-
ничество» и «научная дипломатия». Если 
в первом случае предполагается в основ-
ном профессиональное взаимодействие, 
то во втором заложено более широкое по-
нятие с элементами политического, соци-
ального и даже идеологического влияния. 
Докладчик привел в пример высказывание 
побывавшего в 1959 году в Дубне с офици-
альным визитом премьер-министра Вели-
кобритании Г. Макмиллана о «Дубненской 
модели», создавшей «атмосферу совершен-
но свободного обмена информацией меж-
ду всеми народами».

И. Т. Сулейманов провел сравнение ОИЯИ 
с ЦЕРН, Европейской организацией ядерных 
исследований в Женеве, которая была созда-
на 11 странами Запада в 1954 году, можно ска-
зать в «чистом поле». В то время как ОИЯИ 
получил безвозмездно от Советского Союза 
два института, прекрасно оборудованных 
и укомплектованных высококвалифициро-
ванными кадрами – выходцами из ЭФЛАН 
и ИЯП. Конечно, ОИЯИ стал привлекателен 
для физиков, такой экспериментальной базе 
можно было только позавидовать. Соглаше-
ние о сотрудничестве с ОИЯИ подписали 
11 социалистических стран. Столько же, как 
и в ЦЕРН. Совпадение? 

Лекция вызвала интерес участников се-
минара. Докладчику были заданы вопросы 
не только об истории, но и о сегодняшнем 
положении дел. В частности, о контактах 
с ЦЕРН, о судьбе совместных проектов.

Отвечая на вопросы слушателей, И. Т. Су-
лейманов отметил, что сотрудники ОИЯИ, 
которые участвуют в крупных проектах 
ЦЕРН, продолжают там работать, хотя об-
щее число российских ученых значительно 
сократилось.

На вопрос о значении для мира Пагоуш-
ского движения ученых – за разоружение, 
безопасность и научное сотрудничество – 
И. Т. Сулейманов отметил возросшую в по-
следнее время активность этой некогда вли-
ятельной организации.

На лекции присутствовали студенты уни-
верситета «Дубна», сотрудники и ветераны 
ОИЯИ, жители Дубны. 

По реакции зала было видно, что пробле-
мы, поднятые в лекции, актуальны и вызва-
ли живой интерес собравшихся.

Надежда КАВАЛЕРОВА


